

Zeitschrift:	Bündner Monatsblatt : Zeitschrift für Bündner Geschichte, Landeskunde und Baukultur
Herausgeber:	Verein für Bündner Kulturforschung
Band:	- (2022)
Heft:	4
Vorwort:	Vorwort
Autor:	Rathgeb, Christian

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der Alpenraum als Chancenraum

Vorwort

Die aus zehn Regionen, Bundesländern, Autonomen Provinzen und Kantonen aus den Staaten Deutschland, Italien, Österreich und der Schweiz bestehende Arbeitsgemeinschaft Alpenländer (ARGE ALP) feiert dieses Jahr ihr 50-Jahr-Jubiläum. Grund genug, unter dem Vorsitz des Bundeslandes Tirol in einer gemeinsamen Festschrift sowie mit einer Veranstaltungsreihe zurückzublicken. Daneben soll das Jubiläum auch dazu dienen, in Graubünden selbst Rück- und Ausschau zu halten. Grundlage hierzu bildet der Aufsatz von Flurina Camenisch und Georg Heinze des Staatsarchivs Graubünden mit dem Titel *Passland im Zentrum: 50 Jahre Graubünden in der ARGE ALP*. Carlo Crameri, Beauftragter für Aussenbeziehungen, beleuchtet die aktuellen Themen der ARGE ALP für die Verwaltung.

Die ARGE ALP ist für Graubünden das wichtigste institutionelle Gefäss der grenzüberschreitenden Zusammenarbeit. Die bewährte und auf Vertrauen basierende Zusammenarbeit mit Bayern, der Lombardei, Salzburg, St. Gallen, Tessin, Südtirol, Tirol, dem Trentino und Vorarlberg hat ihren Wert in der Covid-19-Pandemie und aktuell während des Ukraine-Kriegs besonders gezeigt. Dies gilt sowohl für die multilaterale Vertretung von Interessen aus dem Berggebiet als auch für die Stärkung bilateraler Beziehungen zu Mitgliedsländern. Das Jubiläumsjahr 2022 soll dazu dienen, das Bewusstsein um die Bedeutung des Alpenraums durch die Arbeitsgemeinschaft zu stärken und Impulse der grenzüberschreitenden Zusammenarbeit im mitteleuropäischen Kernalpenraum zu setzen.

Die 2003 vom Bündner Volk beschlossene Präambel zur Verfassung des Kantons Graubünden hält fest, dass «die Dreisprachigkeit und die kulturelle Vielfalt zu fördern und als Teil des geschichtlichen Erbes zu bewahren» sei. Erhaltung und Weiterentwicklung des kulturellen Erbes und der kulturellen Vielfalt im Alpenraum gehören zu den obersten Zielsetzungen der ARGE ALP, weshalb diese ein willkommenes Gefäss bildet, die Intention der Bündner Verfassung zu verwirklichen.

Der Abdruck im Bündner Monatsblatt soll einer breiten Öffentlichkeit die Bedeutung der ARGE ALP für die Bevölkerung im Alpenraum aufzeigen und die Gedanken und Überlegungen zum ARGE-ALP-Jubiläum zugänglich machen.

*Christian Rathgeb, Regierungsrat
Chur, November 2022*



Bernardo Lardi, *Assemblea di Arge Alp*, 1982. Regierungsrat Bernardo Lardi, der 1982, 1983 und 1986 den Kanton Graubünden an der Regierungschefkonferenz vertrat, versinnbildlicht mit diesem Gemälde das Ländernetzwerk ARGE ALP sehr treffend. (Foto Mirco Frepp)



Regierungschefkonferenz der ARGE ALP anlässlich des 50-jährigen Jubiläums 2022 im Riesensaal der Innsbrucker Hofburg. (Foto Land Tirol/Die Fotografen)